



Faktenblatt

Datum: 9. April 2014

Klimaerwärmung: Sektorenübergreifende Zusammenarbeit verbessern

Die Strategie zur Anpassung an den Klimawandel hat aufgezeigt, dass zusätzlich zur Durchführung sektorspezifischer Massnahmen auch die sektorenübergreifenden Kenntnisse und die Zusammenarbeit zwischen Bund, Kantonen und Gemeinden verbessert werden müssen. Das Bundesamt für Umwelt BAFU hat zwei Projekte entwickelt, die genau dies bezwecken. Sie tragen zur Umsetzung der Massnahmen bei, die in dem am 9. April 2014 vom Bundesrat verabschiedeten Aktionsplan festgelegt sind.

Projekt 1: Chancen und Risiken des Klimawandels schweizweit analysiert

Als Grundlage für die Umsetzung aber auch für die Weiterentwicklung der Anpassungsstrategie werden die klimabedingten Risiken und Chancen in einem sektoren-übergreifenden Ansatz für die Schweiz analysiert. Die Analyse erfolgt in einzelnen Fallstudien zu folgenden sechs Grossräumen: Mittelland, Alpen, Voralpen, Jura, Südschweiz und grosse Agglomerationen. Für jeden dieser Grossräume wird ein repräsentativer Kanton bestimmt, der im Detail analysiert wird. Die detaillierten Resultate werden anschliessend auf den entsprechenden Grossraum übertragen. Das Zusammenfügen der sechs Fallstudien liefert schliesslich ein Bild für die gesamte Schweiz, welches voraussichtlich Ende 2016 vorliegen wird.

Die Resultate der Fallstudie Aargau sind repräsentativ für das ganze Mittelland und zeigen, dass in verschiedenen Bereichen bedeutende Auswirkungen durch den Klimawandel zu erwarten sind, welchen mit einer vorausschauenden Planung sowohl auf der kantonalen wie auch auf der nationalen Ebene begegnet werden kann.

Weitere Informationen:

<http://www.bafu.admin.ch/klimaanpassung/11529/11578/index.html?lang=de>

Projekt 2: Pilotprogramm Anpassung an den Klimawandel

Damit Bund, Kantone und Gemeinden die künftigen Herausforderungen meistern können, lancierte das Bundesamt für Umwelt BAFU 2013 das «Pilotprogramm Anpassung an den Klimawandel». Daran beteiligt sind die Bundesämter für Bevölkerungsschutz BABS, Gesundheit BAG, Landwirtschaft BLW, Raumentwicklung ARE sowie Lebensmittelsicherheit

und Veterinärwesen BLV. Ziel des Pilotprogramms ist, innovative und beispielhafte Projekte zur Anpassung an den Klimawandel in Kantonen, Regionen und Gemeinden anzustossen und mit Hilfe finanzieller Unterstützung des Bundes umzusetzen.

Aus den über 100 Gesuchen wurden 31 Projekte ausgewählt, die sich auf fünf Themengebiete verteilen:

- Management von Ökosystem-Veränderungen und Landnutzung
- Umgang mit lokaler Wasserknappheit
- Umgang mit Naturgefahren
- Wissenstransfer und Governance
- Klimaangepasste Stadt- und Siedlungsentwicklung

Die ersten Projekte sind im Januar 2014 gestartet. Bis Ende 2016 werden alle Projekte abgeschlossen. Den Abschluss wird 2017 eine Synthese auf Programmebene bilden.

Weitere Informationen: www.bafu.admin.ch/klimaanpassung/12575/